

PRECIO.

En toda la isla,  
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Noticias Estrangeras.****PARÍS Á VUELA PLUMA.**

20 de mayo.

Llevamos cuatro dias de crisis ministerial, y esta mañana no habia aun constituido un gobierno. El caos político es completo, y la subdivision de los partidos ha llegado á presentar un espectáculo desconsolador. Durante un momento se creyó ayer que M. Goulard habia conseguido organizar un gobierno aceptable para los centros de la Cámara, conservando á Magne en Hacienda y al general Du-Barail en Guerra; pero por la tarde la combinacion habia fracasado ante la negativa del marqués de Gontaut-Biron de cambiar la embajada de Francia en Alemania por la cartera de Negocios estrangeros. Este diplomático añadia en su telegrama de Berlin que la opinion estaba un tanto escitada en Prusia sobre las consecuencias que podia tener una crisis política en Francia, y que el mejor medio de conservar la armonía entre las dos naciones era sostener al duque de Decazes al frente de la política exterior de Francia.

El marqués de Gontaut-Biron, que es diputado de la derecha, así como su colega el duque de La Rochefoucauld, embajador en Londres y legitimista tambien, desapruaban altamente la conducta de aquellos de sus amigos políticos que derribando al gabinete Broglie facilitan el triunfo del centro izquierdo y hacen tal vez inevitable la disolucion de esta Asamblea en provecho de la república ó del imperio.

Es indudable que la opinion, así en Alemania como en Inglaterra, condenan vivamente la actitud en que se han colocado los legitimistas ardientes. Se cita una frase de Disraeli, muy significativa, quien hablando de la influencia ejercida por el conde de Chambord en la última crisis, habria dicho que la monarquía estaba perdida en Francia, á menos que Dios no cierre los ojos al conde de Chambord, puesto que no ha podido abríselos. Témesese que Mac-Mahon, cada vez mas descontento de los obstáculos que el legitimismo ardiente ha puesto en su camino, ya cuando hizo fracasar con sus exageraciones la monarquía constitucional del conde de Chambord, ya ahora destruyendo la formacion de un Senado conservador, dique contra el radicalismo, acabe por inclinarse del lado del imperio, que es el que realmente va ganando terreno en el porvenir.

Volviendo á nuestra crisis ministerial, sin retirar Mac-Mahon la mision dada á M. Goulard, llamó al duque de Decazes, que al fin se dejó vencer, y que anoche tenia ya organizado un gabinete con el mismo M. Goulard, Magne, otros dos ministros, sus colegas en el ministerio Broglie, y tres diputados de los centros, entre ellos el célebre escritor Leoncio de Lavergne, el íntimo amigo de M. Guizot. Pero á última hora surgió una nueva dificultad, exigiendo la derecha moderada y el centro derecho, recelosos ya del imperialismo y muy ofendidos de la conducta de este grupo parlamentario en la última crisis, que ni Magne ni el general Barail, que pasan por imperialistas, tuviesen entrada en la nueva combinacion. Mac-Mahon por su parte desea sostenerlos, y además, si los veinte diputados imperialistas se decla-

ran en abierta oposicion, será difícil que haya una mayoría segura en la Cámara. A última hora podré decir lo que la crisis haya adelantado durante la tarde.

Tal es el estado á que han reducido á la Francia las pasiones de sus partidos, la obstinacion del conde de Chambord en sostener su bandera blanca, y sobre todo la falta de Thiers en no haber constituido á tiempo y en Burdeos mismo la monarquía constitucional. Este, ni se arrepiente ni se enmienda, y de visita ayer en casa de una princesa rusa que habita en París, sostenia que tarde ó temprano tendrian que volver á él, pues solo él sabia gobernar á los franceses y sobre todo al pueblo de París. Debía recordar sin embargo que su nombre no bastó á conjurar la revolucion de 1848 ni impedir la eleccion de Barodet, verdadera causa de su caida.

Para hacer mas desagradable la situacion del duque de Magenta, la duquesa de Castries, madre de su esposa, se halla en peligro de muerte. Bien es verdad que merced al crudo mes de mayo que hemos tenido hasta ayer, las muertes repentinas han sido en París tan frecuentes como las heladas en las viñas.

La duquesa de Valencia dió anoche un concierto, al que asistió la Reina Isabel y la familia real, y en el cual se hizo una cuestacion para los heridos de nuestro ejército.—Los duques de Montpensier han regresado de su escursion á Randau.—Hemos tenido el gusto de ver paseando ayer por París en plena convalecencia al general Lersundi. Tambien se halla aqui el señor Gasset y Artimé, propietario del «Imparcial», y continúa entre nosotros, de vuelta de Viena, el señor don Eduardo Asquerino, que va á dedicarse de nuevo á sus trabajos periodísticos, trasladando su revista, «La América», á París, donde se propone ser órgano de los intereses permanentes de España en uno y otro hemisferio.

Todas las cartas de Londres recibidas en París convienen en que el pueblo inglés ha mostrado un verdadero entusiasmo hácia el Czar de Rusia, especialmente el dia de su visita á Guildhall, en que recibió una verdadera ovacion. Millones de almas vitoreaban no solo al padre de la duquesa de Edimburgo, que tan popular se ha hecho ya en Londres, sino al monarca que acabó con la servidumbre en Rusia y que ha puesto su orgullo en ser el Augusto de la paz. Todo el mundo ve en esta estrecha alianza de dos imperios tan poderosos, una gran garantía para la paz del mundo. Al mismo tiempo que al Czar el pueblo de Londres vitoreó vivamente al general sir Garnet Wolseley, el vencedor de los ashanates en la Costa de Oro. La reina Victoria ha ofrecido al emperador Alejandro ir este otoño á San Petersburgo en companía de su hija.

El escándalo de los desafíos en Francia ha llegado al extremo de que hace tres dias solo se ocupa la prensa de París del duelo entre el conde de Montebello y el príncipe de Metternich, cuya esposa habria insultado á aquel en un baile. El desafío entre el duque de Chartres y Paul de Cassagnac no es cierto.

En la Bolsa han bajado hoy los fondos medio por ciento ante la nueva de que Magne no entraba en el gabinete Goulard-Decazes y de que habia presentadas á la Asamblea dos proposiciones, una de los legitimistas pidiendo la proclamacion de la monar-

quía y otra de los radicales reclamando la disolucion de la Cámara.—Q.

Del «Diario de Barcelona.»

**Noticias nacionales.****PARTES DEL GENERAL CONCHA.***sobre las operaciones del tercer cuerpo de ejército en los últimos dias de abril.*

Ni la «Gaceta» ni los periódicos de Madrid han publicado los partes oficiales del marqués del Duero acerca de los movimientos y combates sostenidos por el cuerpo de ejército de su mando, y creemos ser por lo tanto los primeros en darlos á luz en España, tomándolos de un colega estranjero. Como dice muy bien el «Temps», que tiene un corresponsal en el ejército del Norte, son interesantes esos documentos, y su estilo sencillo y sóbrio contrasta con la ampulosa redaccion que generalmente se usa en esa clase de partes.

«Al Excmo. señor ministro de la guerra.—Casas de las Muñecas, 29 de abril de 1874.—El 28 del corriente, como tuve el honor de participar á V. E. el tercer cuerpo de ejército comenzó el movimiento envolvente, cuyo objeto era rebasar la izquierda de las estensas líneas enemigas y colocarnos detrás de ellas, cortando la retirada á los carlistas caso de que se obstinasen en permanecer en sus posiciones de San Pedro de Abanto.

No habia conseguido reunir aun todos los medios de transporte necesarios para una operacion que debía practicarse en las montañas, á través de pequeñas aldeas, completamente despobladas además, por caminos impracticables para los carros, y siendo forzoso arrastrar una cantidad considerable de víveres y de municiones. Pero me hice cargo de las graves consecuencias que pudiera tener un solo momento de tardanza, y por tanto resolví comenzar el movimiento sin mas espera.

La situacion de mis tropas sobre la carretera que va de Laredo á la Nestosa, en los campamentos de Laredo, Colindres, Limpías, Ampuero y Guriezo, hizo creer al enemigo en un ataque por el valle de Carranza, tanto mas cuanto que habia ordenado se fortificasen seriamente todas las posiciones que dominan los caminos que á ese valle conducen. Una vez desorientados los carlistas de ese modo, todo el cuerpo de ejército vino á establecerse entre Castro y Otáñez, sin mas novedad que una escaramuza al ocupar este último punto, en la que solo tuvimos 17 heridos.

Esta situacion hacia creer que el tercer cuerpo intentaba unirse á los otros dos; por lo que el enemigo dejó la mayor parte de las fuerzas delante de esos dos cuerpos de ejército. Mas habia fortificado desde un principio las posiciones de las Muñecas, con propósito de amenazar y cortar en su caso la linea de comunicacion que el ejército mantenía por la costa, y en esas posiciones concentró rápidamente los ocho ó diez batallones enviados al valle de Carranza.

Al enterarme á primera hora del dia de ayer, que la forma del terreno me obligaba á dirigir dos ataques contra las Muñecas, formé dos columnas que recibieron orden de marchar sobre las estribaciones que dominan á la izquierda y derecha la carre-

tera de Castro á Valmaseda por Mercadillo.

Esta vez, como siempre, el aprovisionamiento de las tropas dificultó mis operaciones. El convoy de víveres y de municiones, compuesto de carretas, no había llegado aun de Castro y de Guriezo; la distribución de las raciones se hacía con lentitud, y hasta la una no pudo comenzar el ataque. El general Echagüe se encargó de la derecha con la primera division y el general Martínez Campos de la izquierda con la segunda division. El general Reyes, con la tercera, permaneció en Otañez en reserva, con encargo de proteger los convoyes y espedir víveres á la línea de combate.

La marcha de las dos columnas de ataque fué siempre progresiva, á pesar del calor, que era sofocante y de la série de defensas en anfiteatro que el enemigo había establecido, por todos lados. Fué preciso subir á gatas durante hora y media; esta penosa ascension fatigó mucho á la tropa.

No obstante, el general Echagüe que mandaba el ala izquierda como he dicho, era dueño á las cuatro y media de todas las trincheras enemigas, excepto una situada á una inmensa altura. Esta trinchera se defendió con una tenacidad creciente hasta las seis de la tarde. Fué tomada á la bayoneta, marchando el general Echagüe á la cabeza de su columna.

La izquierda, dirigida por el general Martínez Campos, pudo entonces tomar las posiciones cuya conquista se le confi6. De ese modo nos encontramos en posesion de las alturas de las Muñecas, según lo ordenado en las instrucciones escritas enviadas para el dia de ayer á los jefes de las divisiones.

Es ahora la una. La tropa va á racionarse con la pequeña parte del convoy que ha llegado. Despues nos dirigiremos sin dilacion sobre las posiciones de Avellaneda, donde el enemigo rechazado aquí nos resistirá probablemente.

El teniente general don Rafael Echagüe, el general Vega, mi jefe de Estado Mayor, y todos los generales y brigadieres se han batido con las guerrillas en los momentos decisivos. Estoy muy satisfecho de su conducta. Todos los cuerpos han cumplido con su deber en esta jornada, pero el que mas ocasion ha tenido de distinguirse es el batallon de cazadores de la Habana, que ha atacado sin un momento de vacilacion y con un empuje cada vez mayor á medida que encontró nuevas trincheras que asaltar.

En la segunda division el batallon del regimiento de infantería de marina tuvo igualmente ocasion de distinguirse. En masa se ha ofrecido espontáneamente para atacar las mas difíciles posiciones en la derecha enemiga.

Segun los datos recojidos hasta ahora, nuestras pérdidas consisten en 46 muertos y 438 heridos. Ignoro las del enemigo, sabiendo únicamente que le hemos hecho diez y ocho prisioneros. — Dios etc.

—Alturas de Santa Agueda, sobre el puente de Castrejana, 2 de mayo de 1874. Como tuve la honra de indicar á V. E. en mi parte del 29 de abril último, ese dia, tan luego como se terminó el racionamiento, emprendí la marcha hácia Avellaneda.

Avancé con el batallon de vanguardia, y supe con sorpresa á mi llegada que el enemigo había abandonado esas posiciones, no comprendiendo quizá mis proyectos, ó tal vez tambien á causa de la dispersion de la víspera. Me apresuré á ocuparlas.

Al llegar las demás tropas, ordené al general Echagüe que avanzase con doce batallones por la cresta de la cordillera que domina al sudoeste el valle de Galdames, con objeto de envolver la línea enemiga y proteger al dia siguiente la marcha de los

trenes del ejército por el difícil desfiladero de tres horas que conduce á San Pedro de Galdames.

Esta operacion, á pesar de lo avanzado de la hora, la lluvia persistente y una espesa niebla, quedó terminada á media noche.

Al dia siguiente, á las dos de la tarde, dejando cuatro batallones para proteger los convoyes que no habían llegado aun por completo, penetré con el resto del ejército en el indicado desfiladero, sin que pudiera inquietarme el enemigo. Media hora despues de haber comenzado la marcha, descubrí las fuerzas enemigas que se oponian al movimiento del general Laserna. (1) No me ocupé absolutamente de esas fuerzas, pues tenia la seguridad de que se verian obligadas á retirarse muy pronto, á causa de la posicion avanzada del general Echagüe.

A las cinco de la tarde, llegamos á San Pedro de Galdames. Ordené inmediatamente que tres batallones ocupasen las posiciones que dominan el pueblo. Uno de los batallones de Soria se dirigió hacia las de la derecha y dos hácia las de la izquierda, á las órdenes del general Martínez Campos. A media ladera rompieron el fuego de guerrillas que no tardó en ser nutrido á medida que acudian fuerzas enemigas. Tuve que enviar refuerzos á las dos columnas, aunque no habían llegado mas que la mitad de mis tropas, y de que no pude emplear las del general Echagüe con motivo de la elevada posicion que ocupaban desde la víspera.

Al venir la noche, el combate había adquirido serias proporciones.

El general Martínez Campos sostenia un combate desigual, prodigando siempre su persona y manteniéndose bien en la posicion que tenia orden de conservar. Durante ese tiempo, la derecha, avanzando siempre sus fuegos, que no aflojaron por vacilacion alguna, consiguió apoderarse á las diez de la noche de una posicion muy difícil, en la que aun tuvo que sostener el fuego hasta las diez y media, hora en que al fin se retiró el enemigo, dejando solo en ese punto veinte y cuatro cadáveres.

Consideré ese combate, sostenido por un batallon de Soria y otro de Leon, sobre una muy escarpada roca, como un hecho distinguido en alto grado que honra mucho á esos batallones y á sus jefes,

Nuestras pérdidas en este dia, 43 muertos y 193 heridos.

Al dia siguiente, 1.º de mayo, despues de haber ordenado la conduccion de los heridos en un convoy de carretas por la carretera, viendo la imposibilidad de emplear para mí otros medios de transporte que las mulas, y comprendiendo la necesidad de continuar la marcha la antes posible, con intento de cortar la retirada al enemigo, me decidí una vez mas á dejar otros dos batallones con las municiones y los víveres de reserva, y los envié á Mercadillo.

Luego que me puse en movimiento hácia estas alturas, á donde he llegado con la vanguardia á las siete de la tarde. Pude hacer antes de la noche algunos disparos á las guerrillas enemigas y anunciar á Bilbao nuestra llegada con una salva de artillería.

Esta noche he acampado aquí. En este momento, las cinco y media de la mañana, hago disparar una salva de 22 cañonazos para celebrar la fiesta del 2 de mayo y hacer una nueva señal á Bilbao.

No se descubren enemigos en las alturas de Castrejana sobre la márgen derecha del Cadagua, y no comprendo porque han abandonado un terreno tan favorable á la defensa.

Por mi parte del 29 de abril, veria V. E. que la contrariedad de no haber podido comenzar las marchas ántes del medio dia, y hasta dos horas despues, me impidió cortar la retirada al enemigo, como lo esperaba. Ha conseguido pasar el Cadagua

(1) Frente á Montellano

algunas horas ántes de mi llegada, á pesar de que he hecho la última marcha, sin víveres y sin municiones de reserva.

El soldado, principalmente en la última jornada, en la que ha caminado toda la tarde y casi toda la noche, por senderos que puede decirse son impracticables para un ejército, no solo ha dado nuevas pruebas del proverbial esfuerzo con que afronta las fatigas de toda clase, sino que ha demostrado tambien hasta qué punto puede crecer su fuerza moral, cuando sabe que se le ha confiado una empresa tan gloriosa como la liberacion de Bilbao.

Dios guarde, etc.»

(«Irurac-bat» de Bilbao.)

#### EL MINISTRO ALEMAN.

Apenas hace dos ó tres dias que llegó á Madrid el señor de Harizfeld, como enviado oficioso de la corte de Berlin, y ya se habla en todas partes de la mision que se supone ha traído, y que al decir de muchos periódicos es importantísima. Si hemos de dar crédito á lo que se dice, la llegada del secretario particular del príncipe de Bismark está relacionada nada menos con determinados trabajos para ir preparando el triunfo de una candidatura régia de origen alemán.

Hé aquí lo que ha oido sobre este particular nuestro colega la «Política»:

«Retirado hace tiempo nuestro representante cerca de la corte de Berlin, señor Escosura, dicen los que creen estar en el secreto, no parece natural que el gobierno de Alemania envíe á Madrid un representante de tanta importancia y tan notoria habilidad como Mr. Hamfeld, siquiera ese representante sea oficioso, á no haberle confiado una grave y trascendental mision.

Esa mision, siempre segun los aficionados á la diplomacia á quienes nos referimos, es la de hacer presente al gobierno de hecho que existe en España una necesidad de no ser una escepcion entre todos los de Europa, la conveniencia de legalizar la situacion creada el 8 de enero en sentido conservador, y la imposibilidad de que la Europa monárquica ni aun la Francia republicana lo reconozcan mientras no reciba la sancion popular por medio de una sincera y ordenada consulta á la voluntad nacional.

Con este motivo dícese que, persuadido el gobierno de la fuerza de esas observaciones, se dispone á tratar en breve la cuestion de convocatoria de las Córtes, las cuales probablemente se reunirán en Madrid el 1.º de setiembre, y aun se añade que, al partir para sus respectivos destinos los nuevos representantes diplomáticos llevarán á los gobiernos de las naciones cerca de los que van á ser acreditados con carácter oficioso el encargo de tranquilizarlo sobre la situacion presente y el próximo porvenir de España.»

La «Discusion» ha oido decir que la avenida del señor Harizfeld está relacionada con ciertos planes dirigidos á restablecer la monarquía y colocar la corona de España en las sienes de un príncipe alemán, y el «Eco de España» añade que no solo se habla de esa candidatura sino que se susurra que en cierto círculo se ha puesto ó piensa ponerse la «lista del enfermo» como cuando apareció la candidatura de don Amadeo, con objeto de que se comprometan bajo firma y fianza los que quieren rey alemán.

El «Imparcial» menos impresionable, no comprende porque se preocupan ciertos políticos con tan escaso fundamento, y dice para tranquilizarlos:

«Hemos oido solamente, con referencia á personas menos impresionables y bien enteradas, que el representante alemán conferenció ayer detenidamente con un personaje de la situacion, á quien mani-

festó sinceros deseos de que se estrecharan las relaciones entre ambos países, añadiendo que su gobierno vería con agrado cualquiera solución que España adopte, siempre que sea definitiva y venga de una manera pacífica y parlamentaria.»

Por nuestra parte no damos grande importancia á los rumores relativos á esa candidatura misteriosa, en cuyo favor suponen algunos ha venido á trabajar el representante de Prusia. Los hombres que actualmente se hallan al frente del gobierno español son demasiado sensatos para comprender que después del desdichadísimo ensayo que se hizo en nuestro país con una dinastía de origen italiano, no debe pensarse otra vez en candidaturas extranjeras que el país rechazaría de seguro. Y aparte de esto, el ejemplo de don Amadeo quitará las ganas de solicitar la corona de España á cualquier extranjero, aun cuando supiera que había de contar con el apoyo de alguna fracción política de las muchas que hay en España.

(De «El Diario Español.»)

De Tudela, dice un periódico zaragozano, nos dan cuenta de un suceso ocurrido el 18, al otro lado del Ebro, en frente del paseo de dicha ciudad, que no deja de tener bastante interés.

Un sugeto de Tudela, muy trabajador que ha sido guardia civil, fué á ver un campo que cultiva, donde le sorprendió un carlista, que apuntándole con un trabuco le dió el «¡alto!» Anduvieron en contestaciones, porque el último quería llevarse el primero preso á Estella, para lo cual trató de atarle; lanzándose el valiente ex-guardia civil sobre su contrario le hizo arrojar el trabuco, y de tal modo se trabaron en pelea, que estuvieron luchando á brazo partido sin vencerse ni uno ni otro mas de media hora, hasta que cansados y heridos con las manos y dientes, acordaron separarse como si tal cosa hubiera ocurrido, llegando el guardia civil sin media oreja, efecto de un mordisco y con otras lesiones por el estilo, iguales á las que también tuvo su no menos valiente contrario, que se cree sea uno de los de la partida que el domingo entró en Buñuel.

#### DESPACHOS TELEGRAFICOS

Roma 23.—El Papa no salió ayer de sus habitaciones, por estar ligeramente constipado.

Roma 24.—El «Economista de Italia» anuncia que el 15 de mayo firmóse en París un convenio postal supletorio entre Francia é Italia.

El convenio reduce á quince francos por cada kilogramo la tasa del tránsito de las cartas procedentes de Italia con destino á Inglaterra y á diez para las destinadas á Bélgica.

Por efecto de esta concesión, es probable que las administraciones de correos de Italia y de Inglaterra se decidan á tomar de nuevo la vía de Francia para el tránsito de las cartas destinadas recíprocamente á los dos países.

París 23.—El nuevo ministerio será esencialmente un gabinete de negocios. Preparará las leyes constitucionales, dejando á la discreción de la Asamblea la cuestión de la transmisión de los poderes. La antigua mayoría parece resuelta á apoyar al nuevo gabinete.

Madrid 25.—Completamente autorizado niego que haya presentado su dimisión el general Concha.

Es falso que el gobierno haya tratado de la convocatoria de Cortes.

Los señores Sagasta y marqués de Sardoal han conferenciado; créese que éste retirará su dimisión.

El ejército de operaciones del Norte será aumen-

tado hasta la cifra de 70,000 hombres.

Las tropas protegen las comunicaciones entre Miranda y Vitoria. En este último punto reúne un considerable material de artillería Plasencia y Krupp.

A la comita de la embajada inglesa asistirán el general Serrano, el señor Ulloa y otros ministros.

El gobierno se dedica con preferencia á la cuestión de la guerra.

El tren de Zaragoza fué detenido en Arcos.

Ha sido presa en Pampliega, provincia de Burzgos, una cuadrilla de ladrones.

El personal de las ambulancias de la Cruz roja es brutalmente perseguido por los carlistas. Algunos de sus individuos se hallan encerrados en la cárcel de Orduña.

#### Crónica Local.

En la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Malta, Palermo y Cagliari después de tres días de navegación del último punto la escuadra inglesa al mando del Contra-almirante Mr. Roudolphe, compuesta de los buques siguientes:

Fragata de guerra «Narcissus» su comandante el capitán de navío de primera clase Mr. C. Donwille, de porte de 28 cañones, 400 caballos de fuerza y 550 plazas.

Fragata «Immortalité» su comandante el capitán de navío Mr. Leons, de porte de 28 cañones, 600 caballos de fuerza y 515 plazas.

Fragata «Topaze» su comandante el capitán de navío Mr. E. Hardinge, de 28 cañones, 600 caballos de fuerza y 515 plazas.

Fragata «Doris» su comandante el capitán de navío Mr. Willem Edye de porte 24 cañones, 800 caballos de fuerza y 483 plazas.

Fragata «Endymion» su comandante el capitán de navío Mr. Edroard Maddesi de 26 cañones, 500 caballos de fuerza y 450 plazas.

La espresada escuadra, á la hora que escribimos estas líneas, no había aun saludado la plaza.

Formado el presupuesto municipal para el año económico de 1874-75, queda espuesto en la secretaría del Ayuntamiento por espacio de 15 días para el que guste examinarlo.

Ganado.—A bordo del vapor-correo Menorca deben ser embarcadas 344 cabezas de ganado lanar y 26 de vacuno.

Haciéndose cargo un colega Sevillano de la anticipación de los exámenes para los estudiantes incluidos en la quinta de los 19 años, termina con esta oportuna consideración.

«El pobre escolar que lleve calabazas y luego tenga que coger el Remington, está divertido.»

En el establecimiento de don Pascual Hernandez calle de la Arravaleta tuvimos el gusto de ver un aparato para las coladas, inventado y construido por los hermanos Palau de Barcelona y cuya adquisición recomendamos á las familias de esta isla, seguros de que conseguirán con su uso no solo los resultados apetecidos sino una considerable economía.

La operación de colar la ropa tal como se practica ordinariamente en España, es muy incómoda, penosa, tardía, irregular y dispendiosa. Siendo esto de todos muy sabido, y atendido que el blanqueo de la ropa por medio de la colada es objeto de primera necesidad, del cual no puede prescindir familia alguna, se comprende fácilmente cuánta falta hacia un aparato para este objeto que obviase los inconvenientes que hemos apuntado, que estando al alcance de todas las fortunas, reuniese las con-

diciones de solidez, sencillez y economía necesarias.

Los hermanos Palau trataron de llenar este vacío y en efecto lo han conseguido construyendo un aparato sencillo, cómodo y sólido, que se compone de una cuba de madera sustentada por tres piés, con su correspondiente cobertera. Debajo del fondo de esta cuba va unida por medio de tornillos la caldera, de cobre rojo, provista de su correspondiente hornillo, chimenea, tubo de ascension, llave de descarga, etc., etc., el aparato puede trasportarse con la mayor facilidad y colocarse donde se tenga por conveniente.

En varias poblaciones se emplea hace años el referido aparato por gran número de familias, con el mejor éxito y por esta razón no vacilamos en creer que una vez conocido en la isla, se extenderá rápidamente su uso.

Hoy debe tener lugar en el teatro la tercera reunion de la Sociedad Filarmónica bajo el siguiente

#### PROGRAMA.

##### 1.ª Parte.

1.º Sinfonía para orquesta, por P. Juanico, dedicada á D. Benito Andreu.

2.º Coro de «I Lombardi cantado por vários Señores Sócios aficionados, con acompañamiento de orquesta.

3.º Gran solo de violin seguido del tercetto de I Lombardi por orquesta.

##### 2.ª Parte.

1.º Gran Wals, música de D. Benito Andreu.

2.º Coro y aria de bajo de la Norma para canto y orquesta.

3.º y último, Preghiera y Romanza Un ballo in marchera.

Se empezará á las 8 y media.

Con arreglo al decreto sobre incompatibilidades, dice la «Correspondencia» del 24 se calculan en unos 200 los empleados sujetos á traslación pertenecientes á la administracion económica, creyéndose escadan de este número los de obras públicas, gobiernosciviles, secciones de Fomento, inspecciones de orden público y otros ramos.

Dice «La Independencia Belga» que se emplea en Inglaterra un remedio fácil y muy eficaz contra las viruelas, que consiste en llenar un vaso de agua hasta la mitad, disolver en él una cucharada de sal ordinaria y completar el vaso con ácido de limon. Se bebe un vaso por la mañana en ayunas, otro al medio dia y otro por la tarde. Generalmente los síntomas de la viruela desaparecen en seguida.

Se han publicado recientemente en Venecia algunos datos curiosos relativos á la fabricacion y consumo de papel. Segun aquella noticia estadística, hay en el mundo 3,960 fábricas de papel que dan ocupacion á 80,000 hombres y 180,000 mugeres; hay además otros 100,000 individuos ocupados en el negocio de trapos.

La produccion anual de papel es de 1.809 millones de libras, la mitad de las cuales se invierte para imprimir, una sexta parte para escribir y la restante para envoltorios y otros usos.

Los Estados Unidos de América poseen 3.000 máquinas y producen 200.000 toneladas de papel que para una poblacion de 28 millones de habitantes da por término medio un consumo anual de 17 libras por cabeza. Un inglés, también por término medio consume anualmente 11 1/2 libras; un alemán 8 libras; un francés 7; un italiano 3 1/2; un español 1 1/2 y un ruso tan solo una libra.

**Nota de las reses degolladas en el matadero público en los siguientes días.**

Día 29.			
Cortantes.	—Vacas	1	186 kilóg.
»	—Terneros	1	168 »
»	—Carneros	14	160 »
Total.	16 reses de peso de 514 kilóg.		
El Administrador, Ignacio Hernandez.			

#### CHARADA.

El que hace *dos y tercia*

Con demasia

Con sus ricos caudales

Pronto termina.

*Tres y primera*

A los desmanes pone

Persona cuerda.

—  
Mi *segunda con prima*

Tela es preciosa

Trasparente, ligera,

Que el rostro adorna;

Y del gobierno

Mi *todo hoy dia ocupa*

Muy alto puesto.

M. V.

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

La Santísima Trinidad, Santas Petronila y Angela Merici virgenes.

#### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

En la Parroquia hoy los Asociados á la Corte de Maria Madre del Amor hermoso le dedican los siguientes cultos: á las 7 misa de comunión general, á las 10 misa solemne con el Señor de manifiesto y sermón por D. Jaime Tutzó Pbro. Por la tarde despues de visperas se abrirá de nuevo Jesus Sacramentado para ofrecerle los cultos de Mayo; con una plática que dirá el señor Tutzó, despues se cantará algunos, motetes un coro y Tantum ergo del Organista señor Fuxá Pbr., y se dará fin con la Bendición.

En la Concepción hoy á las 7 misa de comunión. Por la tarde á las 5 se dará principio al devoto ejercicio del final de María con sermón que dirá el propio Vicario Don José Pons.

#### Santo de mañana

San Pablo presbitero y San Simeon monge.

#### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**LUNA.**—Sale á las 7 h. 50 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 5 m. de la M.

#### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 29.—9:54 m.

Mahon 29.—7:21 n.

Ayer debia empezar el General Concha las operaciones en el Norte.

En Toledo se han presentado á indulto veinte y un carlistas.

Enrique Rochefort es esperado hoy en Nueva-York.

Se halla completamente restablecido el Papa.

Bolsa 13'55.

Madrid 30.—9:45 m.

Mahon 30.—2:57 t.

Los carlistas han sido desalojados de Sanguesa ciudad de la provincia de Navarra distante ocho leguas de Pamplona.

La Gaceta publica un decreto reorganizando la plantilla del ministerio de Fomento.

El cabecilla Savalls intentó sorprender á los habitantes de la villa de Figueras siendo rechazado.

Bolsa interior 13'95.

“ exterior 17'80.

## Anuncios.

### Alcaldia de Mahon.

Formado el presupuesto municipal ordinario para el año económico de 1874-75. queda espuesto en la Secretaría del Ayuntamiento por espacio de 15 dias á contar desde esta fecha segun lo prescribe el art. 139 de la ley de 20 de Agosto de 1870, á fin de que puedan examinarlo cuantos gusten y hagan uso del derecho que les asiste.

Mahon 30 Mayo de 1874.—El Alcalde, Juan Mercadal.

### MR. LASSALLE.

Tiene el honor de participar al publico que dentro breves dias va á ausentarse de esta para lo cual ha resuelto hacer una gran rebaja en los precios de los géneros de que es portador.

Aprovechar la ocasion. Calle Nueva número 7.

## Pérdida.

Se darán las gracias y una gratificación á quien presente en esta imprenta en estuche conteniendo unos anteojos montados en plata que se perdió por la Cuesta de Deyá. 4

## Para alquilar.

Lo está la casa-horno de la calle de la Plana n.º 11. Informarán en la misma. 3

## Leche de burra.

Se encontrará calle de Cifuentes núm. 49. 2

## Sirviente.

Se necesita uno de unos 16 á 17 años. Darán razon en esta imprenta. 2

## Para alquilar ó vender.

La casa de la calle del Rosario núm. 4 y la maquina y enseres para semolería. Informarán en la misma casa. 2

Se participa á los individuos que pertenezcan á la compañía de Centuriones Cornelianos que los que deseen asistir á la procesion el dia de Corpus, se servirán dar aviso Plaza del Retiro núm. 3. 2

## GRAN BARATO

SOLO POR ESTA SEMANA.

TIENDA DE JOSÉ SICRE, ARRAVALETA 24.

Habiendo llegado dicho señor de Barcelona con un grande y variado surtido de todas clases de géneros de la presente estacion de última novedad y agradecido por la gran aceptación que tuvo el anterior que hizo, á ruego de muchísimas familias que no pudieron aprovecharse del otro, ha resuelto hacer el presente con mayores ventajas en géneros y precios. Para que el público se convenza de la gran baratura que hago, á continuación pongo algunos con sus precios; que son como siguen:

Lanillas para trajes todo lana á 25 cénts. palmo.

Cortes pantalon id. id. 18 rs. vn. y 20 hasta 36.

Pañuelos batista de seda de 3 rs. hasta 12 rs. uno.

Driles de todos dibujos de 6 7 y 8 cénts.

Camisas hechas de color á 10 y 12 rs. una.

Tela de hilo ancha á 5 cénts. Chaconás á 7 céntimos palmo.

Cortes de vestido seda á 8 duros corte.

Listas de Mallo-capara camisa á 5 y á 6 cénts.

Sombrillas de seda á 20 reales.

Lanas para vestido de señora á 3, 4, 5, 6 y 7 céntimos.

Indianas superiores á 4 y 5 cénts. y amburgos á 4 5 y 6 cénts.

Todos los demás géneros siguen la misma proporcion de baja en los precios. 3

## APARATOS

### PARA LAS COLADAS.

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO.

Su uso no puede ser mas fácil; redúcese á colocar la ropa, ceniza y agua segun costumbre, encender fuego en el hornillo y llenar este de carbon. Sin otra operacion, calentada la lejía convenientemente sube por el tubo de ascension, cae encima de la ropa, filtra á través de esta para regresar de nuevo al aparato, y asi sucesivamente por espacio de dos ó tres horas, tiempo suficiente para una colada perfecta, gastando escasamente un Kilómetro y medio (4 libras) de carbon.

Llenando de carbon el hornillo al encender el fuego, y llenándolo al cabo de media ó tres cuartos de hora, hay suficiente para toda la operacion.

Los aparatos salen de la fábrica completamente montados y arreglados á punto de funcionar.

Aparato núm. 1, vale puesto en esta, 265 reales,

” ” 2, ” ” ” 385 ”

” ” 3, ” ” ” 525 ”

Comisionado para la venta en Mahon, D. Pascual Hernandez, calle de la Arravaleta.

## SOCIEDAD ARTISTICA.

FUNCION PARA HOY DOMINGO 31 MAYO 1874.

Esta sociedad dará hoy su 4.ª funcion en el teatro Circo Mahonés bajo las mismas condiciones de las anteriores, bajo el siguiente programa:

Sinfonía.

Se pondrá en escena el drama en 3 actos

Antonio de Leiva.

Dando fin con baile de Sociedad.

A las 8 1/2.

El Director, Pablo Fábregues.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39 —Mahon.